

OBSERVATORIO MILITAR DE MEDIO ORIENTE



Nº 43 - Marzo de 2023

ISSN 2718 - 8418

Tendencias regionales

Aunque la guerra en Ucrania continúa acaparando los titulares internacionales, la región de Medio Oriente aumenta su relevancia al ser, cada vez más, una zona de competencia de las grandes potencias, particularmente Estados Unidos, China y Rusia.

Los ejercicios militares combinados que se han realizado en la región (página 2) es una muestra de esa competencia. Las grandes potencias organizan este tipo de actividades para mostrar sus capacidades de proyección y vincularse de manera más firme con sus socios regionales.

El acuerdo de restablecimiento de relaciones diplomáticas entre Irán y Arabia Saudita a través de una mediación realizada por China ha demostrado la creciente influencia de Pekín en la región que ya no se limita a ser un mero comprador de productos o una fuente de inversiones para intentar ser un ordenador (ver página 8).

A pesar de ello, la presencia militar de Estados Unidos (página 6 y 7) así como las ventas de armas norteamericanas (página 5) muestran que aunque Medio Oriente ha perdido relevancia comparado con la región del Indo-Pacífico, no por ello ha desaparecido de la agenda de Washington ni mucho menos su presencia ha desaparecido de la región.

Medio Oriente en general y el Mediterráneo oriental en particular muestra una “navalización” creciente, ya que los estados continúan invirtiendo de manera muy importante en medios navales, de superficie y submarinos, incluyendo desarrollos no tripulados que se integran cada vez más en las armadas.

La situación en Siria, donde se han registrado ataques de diversos actores, muestra como una paz completa aún está lejos y que aún cuando se llegue a ella, la estabilidad y la reconstrucción serán tareas pendientes que ocuparán por años la atención del país y, será deseable, de la comunidad internacional.

Dr. Paulo Botta
Director
Observatorio Militar de Medio Oriente

ÍNDICE

- 1 TENDENCIAS REGIONALES
- 2 EJERCICIOS MILITARES COMBINADOS
- 3 DESARROLLOS Y ADQUISICIONES
- 5 LECTURAS RECOMENDADAS
- 6 FUERZAS MARÍTIMAS COMBINADAS
- 6 ATAQUES AÉREOS EN SIRIA
- 7 ESTADOS UNIDOS EN MEDIO ORIENTE
- 8 ¿GOLFO PÉRSICO, GOLFO ARÁBIGO O GOLFO CHINO?

Universidad de la Defensa Nacional

RECTOR
Dr. Jorge Battaglino

Facultad Militar Conjunta

DECANO
Cnl (R) Enrique Nogueira

SECRETARÍA DE INVESTIGACION
CO (R) Miguel Ángel Bossi
CL (R) VGM Rafael Sgueglia
CF (R) VGM Juan Gomez Monier

SECRETARÍA DE INVESTIGACION
Cnl (R) VGM Alberto Aparicio

Director del Observatorio

Dr. Paulo Botta
E-mail: pbotta@esgcfcaa.edu.ar

E-MAIL:
obs.militar.medio.orient@gmail.com

Ejercicios militares combinados

NOBLE DINA 2023

A medida que aumenta la relevancia del Mediterráneo oriental para los países ribereños y extra regionales, las armadas de todos los involucrados organizan ejercicios combinados a los fines de aumentar los niveles de interoperabilidad como el ejercicio "Noble Dina 2023" del que participaron medios de Estados Unidos, Israel, Grecia y Chipre, con un énfasis particular en actividades antisubmarinas.

Esto se suma al acuerdo de cooperación militar entre Israel y Chipre, que acerca a estos estados, así como a Grecia en un eje de cooperación en términos políticos, económicos y militares.

Fuente:
<https://www.al-monitor.com/originals/2023/03/israeli-cypriot-greek-fms-discuss-irans-irgc-cyprus-meeting#ixzz7xkOiPaNU>

RED FLAG 23-2

Por primera vez la Fuerza Aérea de Israel ha participado del ejercicio *Red Flag* que reúne a las Fuerzas Aéreas del Comando Europeo y Comando Central de Estados Unidos. El ejercicio, que se realiza en la Base Aérea de Nellis, en el estado de Nevada, contó con aviones F-35 Adir israelíes.

Fuente:
<https://defbrief.com/2023/03/30/israeli-adir-f-35s-join-us-red-flag-drill-for-the-1st-time/>

INTERNATIONAL MARITIME EXERCISE IMX-2023

Más de 7.000 marinos de 50 países participaron del segundo ejercicio naval más importante del mundo, el IMX 2023, realizado a lo largo de 18 días en aguas del Mar Rojo, Golfo Pérsico y Océano Índico. El objetivo ha sido el de mejorar la interoperabilidad ante amenazas de diverso tipo, desde terrorismo, hasta narcotráfico e inclusive ataques de drones.

Fuente:
<https://www.navaltoday.com/2023/03/21/photo-second-largest-maritime-exercise-in-the-world-completed-in-middle-east/>

MARINE SECURITY BELT 2023

Las Armadas de Irán, Rusia y China han realizado el ejercicio *Marine Security Belt* en aguas del Golfo de Omán en 16 y el 17 de marzo, centrado en mejorar la coordinación en el ámbito de la seguridad marítima, un tema esencial en esas aguas por las cuales se transporta el 20% de las exportaciones globales de hidrocarburos. Se trata del cuarto ejercicio naval desde 2019 realizado por estos tres países lo que cobra mayor relevancia en medio de la tensión y competencia global existente con Estados Unidos de América.

Fuente:
<https://www.al-monitor.com/originals/2023/03/iran-flexes-military-muscle-after-joint-naval-drills-russia-china>
<https://english.alarabiya.net/News/middle-east/2023/03/15/China-Iran-Russia-to-conduct-maritime-drills-in-Gulf-of-Oman>
<https://www.wsj.com/articles/china-russia-iran-hold-joint-military-drills-in-gulf-of-oman-aba5f55e>
<https://thecradle.co/article-view/22544>
https://twitter.com/iranianmil_ar/status/1636470347426852864

Desarrollos y Adquisiciones

NUEVO DRONE KAMIKAZE DE TURQUÍA

La empresa Robit Technology ha presentado dos nuevas versiones del dron kamikaze, Azab. Este nuevo desarrollo se suma al de otras empresas turcas en este campo cada vez más relevante en la guerra contemporánea.

Fuente:

<https://www.defensemirror.com/news/33854#.ZEuib3bMLrd>

ANKA-3

La empresa turca Turkish Aerospace Industries ha presentado la nueva versión de su dron Anka-3 que cuenta con mayores prestaciones (velocidad, autonomía y carga) que las versiones anteriores.

Fuente:

<https://www.defensemirror.com/news/33852#.ZEuj03bMLrd>

<https://www.zona-militar.com/2023/03/19/turquia-su-nuevo-ucav-anka-3/>

ESTADOS UNIDOS ENTREGA BUQUES PATRULLEROS A LA ARMADA EGIPCIA

El 21 de marzo la Armada egipcia recibió en Alejandría tres buques patrulleros Clase Ciclón de Estados Unidos. En la actualidad Egipto está a cargo de la Combined Task Force 153, una de las cuatro fuerzas multinacionales (*Combined Maritime Forces* (CMF)) encabezadas por Estados Unidos que se encarga de la seguridad marítima en la región de Medio Oriente.

Fuente:

<https://www.navaltoday.com/2023/03/21/us-navy-delivers-three-patrol-ships-to-egyptian-navy/>

<https://defbrief.com/2023/03/22/egypt-receives-three-cyclone-class-patrol-craft-from-the-us/>

F-16 BLOQUE 70 PARA BAHREIN

La Fuerza Aérea de Bahrein recibirá el primer F-16 Bloque 70/72 que la empresa Lockheed Martin producirá para seis países a lo largo de los próximos años, de los cuales 16 de estas aeronaves serán adquiridos por Bahrein, el primer país árabe del golfo en operar F-16 desde los años 90 del siglo pasado.

Fuente:

<https://defbrief.com/2023/03/11/bahrain-first-to-receive-advanced-block-70-f-16-fighter/>

MARRUECOS ADQUIRIRÁ LANZACOHETES PULS A ELBIT SYSTEMS

La visita del Comandante de la Artillería Real de Marruecos a Israel ha servido para señalar el interés de Rabat en adquirir el sistema de lanzacohetes PULS de la empresa Elbit Systems. La normalización diplomática entre el Estado de Israel y los países árabes está abriendo las puertas de su tecnología de defensa a esos nuevos mercados.

Fuente:

<https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4194101/marruecos-quiere-sistemas-lanzacohetes-puls-elbit-systems>

BAHREIN MODERNIZA SUS HELICÓPTEROS AH-1W SUPERCOBRA

Bahrein busca modernizar su flota de 24 helicópteros AH-1W Super Cobra por un valor de 350 millones de dólares en un proceso que ha sido aprobado por el Departamento de Estado, lo que señala el valor de ese país del golfo para Estados Unidos de América.

Fuente:

<https://defbrief.com/2023/03/31/bahrain-emerges-as-potential-first-customer-for-surplus-us-ah-1w-supercobras/>

CONSTRUCCIÓN DE UNA FRAGATA MEKO A200 PARA EGIPTO

El astillero Alexandria Shipyard avanza en la construcción de la cuarta fragata Meko A200 para la armada egipcia a partir de la colaboración entre ese país y Alemania. Las tres primeras fueron construidas en el país europeo por Thyssenkrupp Marine Systems (TKMS) mientras que la cuarta se está construyendo en Egipto, como parte de este proyecto que incluye la transferencia de tecnología.

La armada de Egipto ha profundizado sus vínculos con esta empresa alemana que no solo le provee estas fragatas sino también los modernos submarinos que opera el país del norte de África.

Fuente:

<https://www.zona-militar.com/2023/03/25/avanza-la-construccion-de-la-cuarta-fragata-meko-a200-de-la-armada-de-egipto/>

FINCANTIERI EN NAVDEX 2023

La empresa italiana Fincantieri ha presentado su proyecto de submarino S800 en la feria naval NAVDEX que se ha realizado en los Emiratos Árabes Unidos. El submarino se encuentra en su fase inicial de diseño y está basado en el modelo U212 y U212NFS. Ninguno de los países árabes del Golfo Pérsico opera submarinos aunque se trata de una capacidad que han intentado adquirir sobre todo tomando en cuenta los desarrollos que en ese campo tiene la República Islámica de Irán.

Fuente:

<https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4189850/submarino-s800-fincantieri-quiere-vender-orientes-medio>

PORTAHELICÓPTEROS TCG ANADOLU

La armada turca ha incorporado formalmente al TCG Anadolu, un buque portahelicópteros, basado en el diseño español de la empresa Navantia, el Juan Carlos I, aunque construido por la empresa turca Sedef. El TCG Anadolu, buque de asalto anfibia no solo será utilizado como un portahelicópteros sino que la Armada turca ha enfatizado que la base de las aeronaves de ala fija embarcadas serán drones, particularmente los Bayraktar TB2, convirtiéndose de esa manera en el primer buque con ese tipo de aeronave de manera exclusiva.

Vemos como en el Mediterráneo oriental los países continúan agregando medios a sus armadas, lo que está convirtiendo a esa región en una zona navalmente congestionada.

Fuente:

<https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4203650/armada-turca-cuenta-portahelicopteros-diseno-espanol>

Lecturas recomendadas

ARABIA SAUDITA, QATAR Y EGIPTO ENTRE LOS PRINCIPALES IMPORTADORES DE ARMAMENTO A NIVEL GLOBAL

Un nuevo estudio de SIPRI publicado en el mes de marzo, titulado *"Trends in International Arms Transfers, 2022"* señala que entre 2018 y 2022, Arabia Saudita, Qatar y Egipto se encuentran entre los 10 primeros importadores de armamento a nivel global.

La región de Medio Oriente ha disminuido en un 8.8% sus compras en el período 2018-2022 comparado con el período 2013-2017, siendo Estados Unidos la principal fuente de esas compras con un 54% del total, muy por delante de Francia (12%), Rusia (8.6%) e Italia (8.4%).

Arabia Saudita se ha convertido en el segundo importador global de armamento, solo superado por la India, y las compras de Riad representaron en el período analizado el 9.6% de las compras mundiales, siendo Estados Unidos su principal proveedor con el 78% de esas compras.

Qatar ha sido el tercer importador global de armamento, con el 6.4% de las compras globales, con Estados Unidos como su principal proveedor (42%), seguido de Francia (29%) e Italia (14%).

Egipto ha ocupado el sexto lugar como importador global de armamentos, representado el 4.5% de las compras globales, siendo Rusia la principal fuente de sus adquisiciones con el 34% de las totales, seguido por Francia e Italia que representaron el 19% del total de las importaciones egipcias.

Fuente:

<https://sipri.org/publications/2023/sipri-fact-sheets/trends-international-arms-transfers-2022>

DESAFÍOS PARA LAS FUERZAS ARMADAS DE ISRAEL

Un estudio publicado por el centro INSS se centra en las modificaciones de todo tipo que debe enfrentar el aparato militar israelí a los fines de adecuarse a las nuevas condiciones estratégicas en cuanto a las posibles amenazas, las nuevas tecnologías, los ámbitos de acción así como los cambios en la propia sociedad israelí, sus valores y los de sus ciudadanos.

Fuente:

<https://www.inss.org.il/publication/military-2023/>

PAPEL DE LAS MILICIAS IRANÍES EN MEDIO ORIENTE

El centro de estudios italiano ISPI publica un informe titulado *"The Iranian Constellation: Reassessing the Power of Militias in the Middle East"* que analiza la presencia de diversas milicias pro-iraníes, apoyadas de alguna manera por la República Islámica de Irán así como el impacto de las mismas no solo en el plano militar sino también político.

Este tipo de grupos armados se encuentran en Líbano, Siria, Gaza, Irak, Yemen, y representan una herramienta de acción política de Irán en Medio Oriente.

Fuente:

<https://www.ispionline.it/en/publication/the-iranian-constellation-reassessing-the-power-of-militias-in-the-middle-east-121915>

Fuerzas Marítimas Combinadas

La conformación de las denominadas Fuerzas Marítimas Combinadas o *Combined Maritime Forces* (CMF) es una iniciativa multilateral que cuenta con cuatro fuerzas:

CTF 150 (Seguridad Marítima en el exterior del Golfo Árabe)
CTF 151 (Contra Piratería)
CTF 152 (Seguridad Marítima en el interior del Golfo Árabe)
CTF 153 (Seguridad Marítima en el Mar Rojo)

El esquema de seguridad marítima en las aguas de Medio Oriente está evolucionando desde una posición donde solo Estados Unidos tenía esa responsabilidad a una situación como la actual donde Estados Unidos mantiene una situación de preeminencia, coordinación y dirección contando con medios de los países de la región. Eso no sólo que permite una reducción del peso que debe afrontar Estados Unidos en cuanto a esta responsabilidad sino que también aumenta los niveles de confianza e interoperabilidad entre los países participantes.

De las CMF forman parte armadas de 38 países, siendo Brasil el único país sudamericano que participa de la misma, de hecho en 2021 ejerció la comandancia de la CTF 151. El comandante de la CMF es un almirante de la armada de los Estados Unidos y el vice comandante es un Comodoro de la Marina del Reino Unido.

Fuente:

<https://combinedmaritimeforces.com/2023/03/01/combined-task-force-152-projects-multinational-presence-in-arabian-gulf/>

Ataques aéreos en Siria

La guerra que desde hace más de una década tiene lugar en Siria ha convertido el país en el escenario no solo de competencia entre diversos países sino en el ámbito donde actores externos realizan operaciones militares de manera abierta.

En el mes de marzo hemos visto como Israel ha atacado una base de operaciones de drones iraníes en Al Dab'a destruyendo, de acuerdo a las fotos satelitales, el puesto de comando y control así como parte de la pista de aterrizaje. No se trata de la primera vez que se da este tipo de ataque contra las fuerzas iraníes o pro iraníes en Siria, lo que se realiza, es un secreto a voces, con la anuencia de las fuerzas rusas que son las que controlan el espacio aéreo sirio y que se encuentran en una situación de competencia, cada vez más abierta con Irán por su influencia en Siria.

También en el mes de marzo fueron atacadas con drones las instalaciones militares de Estados Unidos en Hasakah (Siria) donde se registraron cinco heridos y un muerto, todos contratistas norteamericanos. Aunque no hubo una atribución oficial de ningún grupo conocido, fuentes estadounidenses insistieron en la autoría iraní.

Fuente:

<https://twitter.com/AuroraIntel/status/1642583612875784192?t=BzBk8ut6wpXBwxWPJmyOYQ&s=19>

https://twitter.com/Israel_Alma_org/status/1639186142418333696?t=ghHEqxdesqlt839oUPHgxw&s=19

<https://www.al-monitor.com/originals/2023/03/iran-adheres-ambiguity-over-attack-us-base-syria>

<https://english.enabbaladi.net/archives/2023/03/under-moscows-eyes-khordad-15-increases-possibility-of-iranian-israeli-clash-in-syria/>

<https://www.al-monitor.com/originals/2023/03/second-attack-us-military-syria-following-pentagons-airstrikes>

Estados Unidos en Medio Oriente

Una de las tendencias señaladas por analistas internacionales es la referida al paulatino retocoso de la presencia militar de Estados Unidos en Medio Oriente, una región donde Washington desarrolló sus más importantes operaciones militares a lo largo de los últimos treinta años, desde la Operación Tormenta del Desierto en 1991, hasta las operaciones en Afganistán desde 2001 y en Irak desde 2003, pasando por la lucha contra ISIS y la presencia de sus tropas en Siria hasta la actualidad así como los componentes del Comando Central en el Golfo Pérsico.

El análisis del presupuesto para el Departamento de Defensa para el año 2024 muestra que los recursos para el despliegue militar de Estados Unidos en Medio Oriente se reducirán en un futuro cercano. La Fuerza Aérea, por ejemplo, ha solicitado un presupuesto para 2024 de 7.000 millones de dólares para sus operaciones en la región, mientras que en 2023 se solicitaron 8.600 millones de dólares.

A pesar de ello, la Fuerza Aérea no considera cambios significativos en el despliegue de los casi 17.000 tropas de Estados Unidos en el golfo, desplegados particularmente en Al Udeid Air Base (Qatar), Al Dhafra Air Base (Emiratos Árabes Unidos) y Ali Al Salem Air Base (Kuwait).

Otro indicador es la presencia naval en la región. El Portaviones USS H.W. Bush (CVN 77) que se encontraba a mediados del mes de marzo en Grecia, era el único medio naval de proyección de Estados Unidos en el Mediterráneo Oriental, lo que se contraponía a la presencia mucho más significativa en el Indo-Pacífico.

Deberíamos ser cuidadosos a la hora de señalar la “retirada” de Estados Unidos, desde el punto de vista militar de la región, algo que se ha evidenciado, según algunos, por la mediación china para el restablecimiento de relaciones entre Arabia Saudita e Irán. Posiblemente lo que estamos viendo sea una modificación de la forma más que en el fondo. Estados Unidos sigue siendo el principal proveedor de armamento de la región (ver página 5 de este Observatorio) por la cooperación, a través de asegurar una brecha tecnológica como en el caso de Israel, así como por el interés que otros países de la región manifiestan. En ese sentido demuestra que la vinculación con Estados Unidos continúa siendo una prioridad para los sistemas de defensa de los países de Medio Oriente.

Por otra parte, el desarrollo de esquemas de cooperación como las cuatro fuerzas multinacionales (*Combined Maritime Forces (CMF)*) desplegadas por las aguas de Medio Oriente indican la voluntad de que los socios “compartan la carga” antes de que la misma caiga de manera exclusiva sobre Estados Unidos.

Esta tendencia, debería ser seguida con atención ya que demuestra como toda iniciativa multilateral requiere necesariamente de medios propios. El multilateralismo no significa no desarrollar medios propios sino que presupone el desarrollo de medios propios.

Fuente:

<https://www.airforcetimes.com/news/your-air-force/2023/03/14/air-force-may-shrink-middle-east-presence-proposed-budget-cut-shows/>

<https://www.centcom.mil/ABOUT-US/POSTURE-STATEMENT/>



Fuente: <https://worldview.stratfor.com/article/us-naval-update-map-march-16-2023>

¿Golfo Pérsico, Golfo Árabe o Golfo chino?

El viernes 10 de marzo un comunicado conjunto iraní y saudita anunciaba que altos funcionarios de esos países habían llegado a un acuerdo en Pekín, con mediación de la diplomacia china, para restablecer sus relaciones diplomáticas dentro de los próximos dos meses, después de que las mismas fueran suspendidas en 2016 luego de que la ejecución de un clérigo shiita saudita haya generado un ataque a la embajada saudí en Teherán. El comunicado conjunto enfatiza el respeto a la soberanía y a la no injerencia en los asuntos internos entre los estados. Algo que en otras regiones se daría por supuesto.

Podemos tratar de identificar las motivaciones de los actores, así como vislumbrar algunas consecuencias geopolíticas de la decisión de los dos estados más importantes de la región. A nivel internacional, este acuerdo significa un paso muy relevante para el proceso que ha iniciado China en la región. El gobierno de Pekín está recogiendo los frutos de una política muy interesante: ha logrado establecer vínculos profundos con todos los países: acuerdo estratégico con Irán y convertirse en su principal destino de exportaciones petroleras, lo mismo con Arabia Saudita además de cooperación en defensa, diplomacia de vacunas y acuerdos importantes con Emiratos Árabes Unidos, inversiones en los demás. Ese vínculo con todos los actores ha puesto a China en una posición más ventajosa que Estados Unidos, cuyo conflicto con Irán es esencial, y mucho más ventajosa que la posición rusa, que mantiene vínculos con todos los países, pero no puede ofrecer mercados ni inversiones, mucho menos en medio de la guerra con Ucrania.

La decisión de Arabia Saudita e Irán refleja los intereses de ambos. Del lado iraní, en medio de una grave crisis política, social y económica y sin solucionar el tema de su programa nuclear, cualquier política de reducción de tensiones a nivel regional es algo muy valorado. Por otra parte, llegado el caso, se puede regresar a una situación de tensión, algo que ha ocurrido en varias ocasiones a lo largo de las últimas décadas. Todos estos acuerdos tienen fecha de caducidad.

También sirve a Irán para fortalecer sus vínculos con China, la "opción oriental" de la diplomacia iraní, que se ha manifestado en la visita del mes de febrero del presidente Ebrahim Raisi a Pekín.

Para Arabia Saudita, el restablecimiento de sus relaciones diplomáticas con Irán muestra su voluntad de llevar adelante una política exterior pragmática y que muestre su relevancia a nivel regional e internacional. Por un lado, ha evitado que Emiratos Árabes Unidos, sea el único estado árabe del golfo que pueda capitalizar el restablecer sus vínculos con Irán, sobre todo en medio de la competencia de Riad con los estados árabes de la región.

También le permite mantener la calma en Yemen, una guerra que le ha costado a Arabia Saudita más de lo que estaría dispuesta a reconocer, un tema donde Irán es el actor central a través del apoyo dado a los Huthies.

Por otra parte, Riad ha mostrado a Estados Unidos que su independencia política le permite mantener vínculos con Rusia y acordar con Moscú cuotas de exportación de petróleo en el marco de la OPEP+, ser un proveedor de petróleo para China e incluso, ahora, restablecer vínculos con Irán. Dos días anteriores el *New York Times* había reflejado públicamente los intereses de Arabia Saudita: menores restricciones para acceso a armamento y a tecnología nuclear. Riad es un sujeto que persigue sus propios intereses y tiene cartas diplomáticas, no solo deseos que no puedan materializarse.

Israel, por su parte, resulta uno de los grandes perdedores y sobre todo es una mala noticia para el Primer Ministro Benjamin Netanyahu, quien más allá de la actual oposición interna a las decisiones de su nuevo gobierno, debe sumar que dos de sus principales objetivos de política exterior: aislar a Irán e incluir a Arabia Saudita en el esquema de los Acuerdos de Abraham no se cumplen. La oposición a Netanyahu, rápida de reflejos, ya ha capitalizado esta nueva situación, una mala noticia para un sistema político crecientemente polarizado.

Lo ocurrido nos demuestra que el golfo no es una zona donde solo una de las grandes potencias ejerza influencia, a pesar de la excepcional influencia, sobre todo militar de Estados Unidos. Los países de la región también miran hacia otras capitales. Washington deberá considerar claramente esa nueva realidad. China no es solo un consumidor de hidrocarburos, a partir de esa realidad puede influir en la política regional y está dispuesta a hacerlo.

Por otra parte, la decisión saudí muestra que los estados de la región no pueden ser simplemente considerados como objetos pasivos en el juego de la política internacional. Tienen sus intereses y están dispuestos a actuar para conseguirlos. Sin considerar sus intereses no hay espacio para reordenamientos desde el exterior.

El contexto de competencia entre potencias, limita las opciones de las potencias medias, pero también abre posibilidades para las mismas, si hay objetivos claros de política exterior y funcionarios diplomáticos que puedan aprovechar al máximo los recursos con los que cuentan.

No es posible entender el mundo a partir de la idea de amigos-enemigos, sino de intereses y de circunstancias cambiantes que llevan a modificaciones de las políticas.

Fuente: <https://www.perfil.com/noticias/internacional/golfo-persico-golfo-arabigo-o-golfo-chino.phtml>

ESTIMADOS LECTORES

Si desean enviarnos colaboraciones en forma de artículos o noticias serán muy bienvenidas puesto que uno de los objetivos de esta publicación es contribuir al debate informado sobre los temas de defensa de la región de Medio Oriente.

Pueden comunicarse al siguientes correo electrónico:
pbotta@esgcfiaa.edu.ar